



Le village de Cars. -CdP-



Pour une version courte il est possible de revenir vers Blaye en empruntant la piste cyclable à Saint-Martin-Lacaussade.

50 m vers Saint-Genès-de-Blaye, puis virer à droite sur le chemin de Gabaroché (balisé rouge). Prendre à gauche vers La Tresne.

5 Après 100 m rejoindre à droite le balisage vert, et traverser la D 113E1, continuer dans les vignes vers La Sauvetat.

6 Traverser la D 22, aux Vieux prendre à droite le chemin dans les vignes jusqu'au village de Cars.

7 Suivre le balisage jaune vers Touzignan et **château Crusquet** par les vignes. Après Le Cluseau, traverser la D 133E et prendre à droite.

8 Après le lieu-dit Le Valentin, continuer à droite sur la route (balisage jaune-vert) jusqu'à Gadeau, puis à nouveau le vert jusqu'à Plassac.

9 Au quartier Lamothe, passer devant la statue de la **Vierge-des-Marins** qui domine l'estuaire de la Gironde.

10 Une fois sur la D 135, prendre la direction de Blaye et le retour vers la **citadelle**.

Coteaux de Blaye

11

BLAYE | SAINT-MARTIN-LACAUSSADE | CARS
PLASSAC

Dominant les îles de l'estuaire de la Gironde, c'est par la citadelle de Blaye que vous démarrerez la randonnée où l'histoire se mêle à la culture de la vigne.

Caviar

L'Esturgeon européen s'épanouit dans les eaux de l'estuaire de la Gironde, jusque dans la Dordogne et la Garonne. C'est l'unique espèce d'Europe de l'ouest. Appelé localement « créa » ou « creat », il peut mesurer plus de 2 m de long et peser 50 à 60 kg pour la femelle. C'est le « poisson-roi » de l'estuaire. Adulte, il remonte la Gironde au printemps pour pondre dans les frayères de la Dordogne et de la Garonne. Après la ponte, alors que les adultes retournent en mer, les alevins restent pendant 2 à 4 ans dans l'estuaire avant de partir vers l'océan. Après un pic de production de presque 5 tonnes d'œufs d'esturgeons par an, à partir de 1950, il tombera à quelques kilos en 1970. Fragilisé par la pollution des hydrocarbures, les prises d'eau et la pollution thermique, le roi de l'estuaire a été menacé d'extinction. Pour tenter de redresser la situation, un « programme esturgeon » a été mis en place. Le premier volet de ce plan concerne l'étude de l'espèce dans son milieu (estimation et suivi du stock actuel, étude des migrations, fonctionnement des frayères...) L'autre volet est axé sur la reproduction artificielle en écloserie. La mise au point des techniques se fait sur l'espèce sibérienne, *Acipenser baeri*. Des lâchers ont été réalisés dès 1995. Une vingtaine d'années plus tard, les résultats semblent encourageants.

Balisage : rouge-vert et jaune

6 h 00

21 km

▼ 3 m

▲ 71 m

Dénivelée 199 m

ACCÈS AU DÉPART

Au pied de la citadelle de Blaye.

INTÉRÊTS

▣ Citadelle de Blaye

★ Église de Cars • Vierge-des-Marins de Plassac • Villa gallo-romaine de Plassac • Estuaire de la Gironde

À proximité :

★ Bac de Lamarque • Grotte de Pair-non-Pair

▣ Fort Médoc

Pêcheurs dans l'estuaire. -CdP-

AU FIL DU PARCOURS

D Départ au pied de la **citadelle de Blaye**.

1 Rentrer au **cœur de la citadelle** puis la quitter par la porte Royale vers la rue P. Raboutet.

2 Prendre à gauche rue Taillason sur 500 m, à droite rue des Filles de la Charité. De suite à gauche, continuer sur 1 km chemin de Peyrissol entre le cimetière et l'hôpital. Traverser la D 135.

3 Prendre la 2^e piste à droite qui mène à Saint-Martin-Lacaussade (balisé vert). Traverser le village par rue des Lauriers.

4 Emprunter la piste cyclable à gauche sur